

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.

ANUNCIOS.

Para los suscritores á 25 énts. de real por línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 32 rs.—Candeal, á 32.—Royo, á 30.—Jeja, á 29.—Moreno, á 22.—Centeno, á 19.—Cebada, 13.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz máquina de 1.^a, á 34.—Id. id. de 2.^a, á 30.—Id. id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

Santo de hoy.—*San Víctor, Papa.*

LA TIERRA BAJA.

Existe al N E de esta provincia una comarca bañada por los rios Matarraña, Guadalupe y Martin, de clima apacible y de suelo feráz. En sus tierras cultivadas, ya campea el tupido olivo, ya la rastrera vid; bien el moral de brillante hoja ó el limonero, el peral y la higuera. Vegetan espontáneamente en sus montes el pino, la encina, el roble y otra porcion de plantas de diferentes especies. Dotados sus habitantes de amor al trabajo, se dedican con preferente atencion á las faenas del campo; no tanto á la industria fabríl y mucho al comercio con los pueblos del contorno.

Tal es en breves palabras la *Tierra baja* poseedora de antiguas y gloriosas tradiciones, madre de hijos ilustres, segun lo afirma el malogrado publicista D. Pedro Prunedá y dueña de inmensas riquezas. Perteneciendo á nuestra provincia, apenas se la conoce en ella por falta de vias de comunicacion que la pongan en relacion con los demás partidos que son sus hermanos; así es que los lazos que engendra el trato son demasiado débiles, lánguido el tráfico que sostiene con esta zona, y algo encontradas las aspiraciones de una y otra region.

A consecuencia de semejante estado de cosas ha tomado cuerpo en distintas ocasiones, en los partidos de Alcañiz, Hajar y Valderrobres, la idea de segregarse de esta provincia, para unirse á la de Zaragoza, apadrinándola algunos como el medio más eficaz para acrecentar en todos conceptos, la importancia de aquellas localidades; pero creemos que se está en un error al opinar así, y que en realidad no obtendrían ventaja alguna, sino más bien inconvenientes que por el momento no se aprecian, porque el

apasionamiento con que se trata esta cuestion, impide verlos.

Descendamos á ciertos detalles para demostrar la verdad de nuestro aserto.

Todos sabemos que Zaragoza es una capital de segundo orden por cuya motivo, y por la importancia que tiene como poblacion, los gastos que la Diputacion provincial ha de hacer para el sostenimiento de sus dependencias son mucho mayores que las obligaciones que por análogo concepto pesan sobre la de Teruel. Esto trae consigo inevitablemente un aumento en el contingente provincial que, sin reportar beneficio alguno á los pueblos, les ocasiona gravámenes de no poca consideracion. Además, la extension de aquella provincia es de 552 leguas cuadradas de 20 al grado, ó sean 17381 kilómetros cuadrados, mientras que la de esta no pasa de 459 leguas 14183 kilómetros, aun contando los tres partidos prenombrados cuya estension habria de sumarse á la de Zaragoza; y he aquí otro motivo para que las necesidades de esta, especialmente las que se refieren á la construccion de obras públicas, sean más crecidas que las de aquella.

Si de esto pasamos á las consideraciones que gozan las localidades dentro de sus respectivas provincias, tampoco hallaremos motivos que justifiquen las aspiraciones de la *Tierra baja*; porque en la de Zaragoza hay otras zonas de ricas producciones y sembradas de pueblos importantes que siempre desempeñarán en ella un papel preferente; el mismo que, dígame lo que se quiera en contrario, representan dentro de nuestra provincia las poblaciones de los partidos á que nos vamos refiriendo.

La facilidad de comunicaciones entre Zaragoza y muchos pueblos de los partidos de Alcañiz, Hajar y Valderrobres en nada mejoraría relativamente á la que tendrán con Teruel, una vez terminada la carretera que irá desde esta capital á la *Tierra baja*.

La idea de segregarse de esta provincia aquella fértil región solo puede haber surgido por susceptibilidades de un amor patrio estremadamente arraigado, suponiendo que era mirada con cierto agresivo desdén por el resto de la provincia, lo cual nos resistimos á creer, porque esto solo entrañaría gravísimos cargos para los causantes de ese antagonismo. Cuando dos localidades deben vivir en la misma comunidad de intereses y afectadas por iguales miras y aspiraciones, las diferencias que entre una y otra nazcan sirven únicamente de estorbo para llegar al punto objetivo; para dificultar su engrandecimiento y prosperidad.

Desgraciadamente en el caso concreto de que nos ocupamos no faltan motivos mas propios para unir voluntades que para separarlas. ¿Quién no vé, como decía muy bien el Sr. Urroz, lo falta que nuestra provincia está de vías de comunicación, de canales de riego, de escuelas de agricultura y de tantas otras mejoras como reclama el estado actual de nuestras necesidades? Trabajemos, pues, de consuno para lograr introducir en ella esas mejoras, hijas del progreso, y de seguro lograremos resultados mas satisfactorios que perseverando en nuestra apatía y disensiones locales.

CRÓNICA GENERAL.

El Mercantil Valenciano publicó en el número correspondiente al día 19 de Julio próximo pasado una carta suscrita por el corresponsal que dicho diario tiene en esta capital, en la que dice entre otras cosas:

«De pocos dias á esta parte ha sido tan considerable el número de Comisiones de apremio que se han expedido contra los Ayuntamientos de esta provincia que deben algo, que yo creo que el escaso personal de la Administración económica, pues la mayor parte de los empleados se hallan disfrutando licencia para *restablecer su quebrantada salud*, no se ocupe mas que de llenar despachos ejecutivos, salvándose solamente de aquella plaga los partidos de Albarracin y Calamocha, que representa una entidad muy conocida por su *condescendencia política* con todos los gobiernos que se han sucedido en el poder desde 1868. Tiene esta entidad un representante en esta ciudad que cuida no se apremie á los pueblos enclavados en aquellos partidos, dando lugar con este privilegio á que sea: los que mas deben al Estado por tales conceptos.»

Segun noticias que tenemos por fidedignas, no es cierto que la Administración económica haya dejado de enviar comisiones de apremio á los partidos de Albarrin y Calamocha. La verdad de lo sucedido es que indistintamente se han reclamado á la mayoría de los pueblos de la provincia las cantidades que por diversos conceptos adeudan al Estado, obedeciendo, al proceder así, á las reiteradas excitaciones que desde el Ministerio de Hacienda se dirigen á los Jefes de las Administraciones económicas.

Es sensible que, precisamente cuando los pueblos se hallan ocupados en la recolección de

la cosecha y más exhaustos están de recursos, se les obligue á verificar ciertos pagos, que aun en otra cualquier época del año, les ha de ser difícil abonar, á consecuencia de lo muy esquilados que les dejaron la guerra civil y la falta de cosechas en estos últimos años.

X.

(De la *Correspondencia*.)

Han llegado á Marsella dos ingenieros españoles y tres ingleses encargados de incautarse del material de Perforación del túnel submarino de Gibraltar, concedido á una compañía inglesa.

Este túnel, cuyas obras darán principio á fines de 1877, arrancará junto á Algeciras para desembocar entre Ceuta y Tánger. Tendrá 9 millas de largo, con una inclinación de un centímetro por metro. Su ancho será de 7 metros y el espesor de la capa de tierra que separará el fondo del mar, profundo en el estrecho de solo 3000 piés de la bóveda del túnel, será de 300 piés.

El coste del túnel está calculado en 400 millones de reales; 100 millones están suscritos ya en Londres y todo indica que tan colosal empresa, podrá ser llevada á feliz término en el espacio de cinco años.

Han muerto cuatro labradores por asfixia en el campo de Sevilla.

En los últimos dias se ha notado algun movimiento del terreno en el cráter del Vesubio, y el volcan arrojó alguna cantidad de lava.

Italia nos va reemplazando en la importación francesa de ganados. Las cifras del siguiente cuadro prueban la decadencia de nuestra ganadería y es un aviso á nuestros criadores, para que se apliquen á mejorar sus castas y á dar en sus cultivos un lugar preferente al de plantas forrajeras.

Importación en Francia de ganado de Italia.

	1875.	1876.	1877.
Bueyes.	4873	8655	8161
Vacas.	1525	2452	7719
Ternerías.	1118	2340	3386
Carneros.	26669	32073	40238
Cerdos.	2964	23485	24583

Segun el libro de censo que anualmente publican en Viena los jesuitas, el número de éstos es actualmente de 9.546, ó sea 159 mas que hace un año y 4.691 más que en 1847.

En Francia existen 3.001; en Alemania, Austria, Bélgica y Holanda, 2.535; en Italia, 1.466; en Inglaterra, 1.165; en España, 1.082; en la América del Norte, 727, y en la del Sud, 384.

Muchos son los pueblos de la provincia de Huesca que han sufrido recientemente graves perjuicios en la propiedad rural por causa de pedriscos. Además de lo mucho que padeció la huerta, la cosecha de vino, que es allí tan po-

deroso elemento de producción y de vida, puede darse por perdida en las dos terceras partes de la provincia.

Segun noticias que recibimos de Valencia, ha tenido una cogida en aquella plaza el espada Frascuelo. Afortunadamente la herida no es de gravedad segun el parecer facultativo. ¿Y despues de tales y tan repetidos casos de desgracia como ocurren en las corridas de toros, como se explica que aun haya partidarios de ellas?

Hemos tenido el gusto de recibir los periódicos que en Madrid publica el ilustrado editor D. Abelardo de Carlos, titulados *La Moda Elegante* y la *Ilustracion Española y Americana*. La aceptación general que tienen en toda España nos mueve á recomendar á nuestros lectores la suscripción á dichas publicaciones, para lo cual pueden dirigirse á la Administración de EL TUROLENSE.

Noticias de nuestros corresponsales.

Crivillen. Nuestro querido corresponsal, el Lego, nos dá la noticia de que están en vías de tocar á feliz término los colosales esfuerzos que el Sr. Rais y su digno colaborador Sr. Contel vienen haciendo en pró del ferro-carril carbonífero del Bajo Aragón.

Nos hace dos preguntas á las cuales contestaremos en uno de los próximos números.

Albalate del Arzobispo. En la madrugada del día 22 del presente mes descargó tal tormenta sobre el pueblo de Albalate del Arzobispo que, apesar de la hora intempestiva (las dos), puso en movimiento y alarmó á una gran parte del vecindario.

Agustin Gázulla fué víctima de una descarga eléctrica, quedando ilesas otras dos personas que estaban con él en una casa de campo.

Se nos asegura que el Ayuntamiento de esta capital trata de dirigirse á quien corresponda, con el fin de que prontamente vuelvan á emprenderse los trabajos para terminar la carretera de Teruel á Alcañiz.

ÚLTIMA HORA.

(De la *Correspondencia*.)

Nuestro corresponsal de Aranjuez nos escribe con fecha 24:

«A las dos de esta tarde ha descargado en este real sitio una fuerte tempestad, arrastrando y destruyendo sus imponentes masas de agua todo lo que á su paso encontraban, habiendo causado pérdidas de gran consideración, y sobre todo á los labradores que en el fatal y breve espacio de 30 minutos han visto desaparecer de sus eras centenares de fanegas de grano, que á fuerza

de sacrificios y desvelos habian podido recolectar.

El gobernador civil personalmente ha descubierto una fábrica de moneda falsa de oro, y ha sorprendido á cuatro trabajadores ocupados en esta industria. Han sido presos y están incomunicados.

Con motivo de las ferias que tienen lugar en Valencia se ha reconcentrado la fuerza de la guardia civil en algunos pueblos inmediatos á dicha capital.

Telégramas de la Agencia Fabra.

Roma 25.—Se ha confirmado la insurreccion de la isla de Creta. La provincia de Janina está muy agitada y no tardará tambien en insurreccionarse contra las autoridades turcas.

Bruselas 25. las relaciones entre Rusia é Inglaterra son muy cordiales.

Viena 26.—Segun un despacho de origen otomano, los turcos han conseguido una victoria en Basgrad.

Sostienen tambien que los rusos han sido batidos en Chounla por las fuerzas mandadas por Eyoub-bajá

Grandes fuerzas otomanas se concentran en Yamboli.

Nueva-York 25.—Se ha calmado algo la agitacion huelguista.

Las autoridades han conseguido prender á 50 de los más principales promovedores de los motines de Pittsburgo.

Constantinopla 25.—A consecuencia de los progresos de los rusos en los Balkanes, la situacion de los cristianos residentes en Turquía es cada vez más crítica.

En Caravarna ha habido una matanza de cristianos.

El fanatismo musulman está muy escitado.

Buques de guerra ingleses van á diferentes puertos para amparar á los cristianos.

De los partes recibidos por el gobierno turco, resulta que el ejército otomano ha perdido 40000 hombres por deserciones y enfermedades.

Cotizacion oficial del 26.

Consolidado..... 11,35 al contado.

Bonos..... 62.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.